

Conmemoración académica del primer centenario del nacimiento de Don Jacobo Duran Loriga

El rector de la Universidad propuso la creación de un premio con el nombre del matemático coruñés para investigaciones científicas

Presidió el Gobernador civil y primeras autoridades.

A las ocho de la tarde de ayer se celebró en el salón de sesiones del Palacio Municipal de La Coruña el acto académico conmemorativo del centenario del nacimiento del insigne matemático coruñés don Juan Jacobo Durán Loriga, acto que fue organizado por la Delegación Provincial del Ministerio de información y Turismo.

Desde una hora antes comenzaron a llegar las personalidades y distinguidas damas que asistieron al acto, ocupando todos los asientos del salón de sesiones y los destinados, en la parte superior del salón, al público. Presidieron el acto con el gobernador civil, don Cristóbal Graciá Martínez, el representante del capitán general, señor Alcayde, general de Ingenieros; el alcalde accidental, don Cristino Álvarez Hernández; el rector de la Universidad, señor Legaz Lacambra; el presidente de la Audiencia Provincial, señor Herce Vales; el comandante de Marina, señor Pardo y Pascual de Bonanza; el delegado de Hacienda, don Teodoro Gobernado Parrado; el de Información y Turismo, don Francisco Serrano Castilla; el Fiscal de la Audiencia, don Higinio Sánchez Fuentes; representante de la Diputación Provincial, señor Puga Pequeño, etc. En la sala ocuparon lugares preferentes los representantes de todas las entidades y organismos, sociedades recreativas y culturales, centros de enseñanza, etc.

COMIENZA EL ACTO

El gobernador civil, don Cristóbal Graciá Martínez, dio comienzo el acto autorizado al secretario de Información y Turismo, señor Collar, para leer las adhesiones recibidas para este acto, entre ellas la de la Academia de Ciencias y la de la Academia de Nuestra Señora del Rosario.

Habló en primer lugar el hijo primogénito de don Juan Jacobo Durán Loriga, general don Antonio Durán-Loriga Salgado, para agradecer a la entidad organizadora el homenaje a la memoria de su padre, así como la presencia de las autoridades, representaciones y personalidades.

Después fue don Angel del Castillo, académico y cronista oficial de la ciudad, el que se levantó para expresar con amplitud de detalles los datos biográficos de don Juan Jacobo Durán Loriga. Habló de las circunstancias de la Coruña en los tiempos que vivió el ilustre matemático; de su afición al estudio, de su carrera, etc., y se adhirió al homenaje en su calidad de cronista y académico. Don Angel del Castillo tuvo un recuerdo para el fallecido hijo del matemático, el arquitecto don Miguel Durán-Loriga Salgado.

Acto seguido fue don Leandro Carré Alvarellos quien hizo uso de la palabra, representando al presidente de la Real Academia Gallega, don Manuel Casás, quien no pudo acudir por hallarse indispuesto. El señor Carré presentó la adhesión de la Academia Gallega a tan justo homenaje.

También por indisposición del catedrático don Ramón María Aller y Ulloa tuvo que ser el profesor de Ciencias de la Universidad, doctor Vidal Abascal, quien leyese unas cuartillas del primero. En ellas expresó el señor Aller una semblanza científica de don Juan Jacobo Durán Loriga haciendo alusión a sus trabajos e investigaciones. Reflejó la adhesión de la Universidad y la suya

personal e hizo una semblanza de los estudios científicos, siempre en una situación de olvido en España hasta los últimos años en que han comenzado a tomar impulso.

Se levantó después el delegado de Información y Turismo, señor Serrano Castilla, quien representaba los centros docentes de la capital en su calidad de profesor del Instituto Femenino y que hizo patente la adhesión de los mismos al acto. Dijo que la Delegación de Información esta siempre atenta a exaltar los valores de la patria en todos los órdenes. Habló luego de don Juan Jacobo Durán Loriga y exaltó sus muchas cualidades, entre las que destacó su patriotismo. Dijo que el insigne matemático había sido un auténtico patriota, un autentico grande de España, porque en toda su actuación se reflejaba el sentido del servicio. Habló de don Juan Jacobo en su calidad de artillero y estableció un paralelo entre él y el sabio Ramón y Cajal. Finalmente expresó el magnifico ambiente que ahora tienen en España la investigación en todos los órdenes, gracias al apoyo de los organismos estatales.

Terminó el acto académico con unas palabras del rector de la Universidad de Compostela, señor Legaz Lacambra, que glosó las palabras de adhesión expresadas por los anteriores oradores hacia la egregia figura del matemático coruñés. Se refirió después a la descompensación que tuvo en España el estudio de las ciencias en relación con las letras. Añadió que en nuestro país faltó el cultivo de la ciencia y que sólo contadas figuras se dedicaron a ella. El Estado actual, dijo el señor Legaz, está tratando de superar estas deficiencias, como lo demuestra la creación y magnífico funcionamiento del instituto de Investigaciones Científicas. En España, añadió, faltó siempre la ciencia práctica, como consecuencia de la falta de la ciencia pura.

Dijo luego el señor Legaz que hay que formar un medio social favorable y que la americanización de la vida que tiene actualmente Europa debe reflejarse en aspectos de ella. Finalizó el

Rector Magnífico proponiendo la creación de un premio Durán Loriga en La Coruña, que sirva precisamente para enaltecer y fomentar los trabajos de investigación científica.

Tanto el señor Legaz como los oradores que le precedieron en el uso de la palabra, recibieron el premio del cálido aplauso del distinguido público.